
物流老板：从打扑克开始学会了用电脑
永良物流的老总曹永良，进入公路港比较早。

“上世纪90年代就开始做物流生意了，那时候叫托运，在宁围
镇上租了个房子、门口挂块小黑板就开张了。我是做钢构物流的，
一开始公司就4个人，出纳、核算、驻厂代表再加上我！”老曹说，公
司跟现在的一些保姆中介一样，门口挂黑板，把业务需求写上去，
司机看着小黑板选业务。

最大问题是，要是选到不靠谱的司机，轻则送货不及时，重则
可能一批货都莫名其妙找不回来。

2003年，老曹把公司搬进了新建成的传化公路港。最开始，
公路港用的是交易大厅的模式，就像证券交易所一样，各种信息
滚动起来，司机可以在大屏幕上找货，也可以跟物流公司一家一
家去谈。

信息越来越多、生意越做越大，传化给老板们配上了电脑。
可问题是，大家都不会用啊。公司物流公共事务部
品牌副总监严渭炜说，当时老板们有空的时候就喜欢

凑到一起打扑克，他们一商量，给电脑统统装上打
扑克的游戏软件。

有很长一段时间，在电脑上打牌成了物流
老板的爱好，玩着玩着，鼠标、键盘看起来也都
不那么陌生了。工作人员趁热打铁，再给老
板们培训电脑操作，一段时间下来，网络交易
平台也推广开来了。

这几年，传化还研发了手机App，把公
路港的物流公司、司机、客户资源搬到手机
上，谁诚信度高、哪家企业实力雄厚，在信息
平台上一目了然。

做了 20多年物流的曹永良说，现在做生
意跟以前真的不一样了。现在是在网上做，信

息透明，诚信度公开。做得好的，公路港还会给
奖励和奖牌，找上门来的司机越来越多。

司机：以前花三五天找单，现在预约接单
物流老板的问题解决了，再来帮货车司机想办法。

司机最头痛的问题是货源。比如一个山东的司机把一车大枣
拉到杭州，如果空车回去，要白白付油钱、过路费，还浪费人力；想要
找一单合适的货运回去，运气一般的话至少要在杭州逛3天到5天。

现在全国有高速公路 11万公里，2000万辆货车，但空载率高
达40%，是不是很浪费。

于是，传化陆续研发了易货嘀、传化运宝等软件平台，其中一
款名叫“陆鲸”的App，把货主和司机都拉到一个平台上，用流行的
说法，就是物流行业的O2O。

传化物流公共事务部品牌副总监严渭炜说，这个平台也不是
谁都可以用的，要对司机和货主诚信认证；App还有定位系统，货
物运到哪里了随时能看到。

到2020年全国要建成170个公路港
目前，传化物流公路港信息平台的会员总量超过200万人，每

天的成交量数据非常大。上周四上午10点多，我在传化的公路港
全网展示中心看到，当天网络平台成交量超过3万单，当日成交额
突破4亿元。

这是怎么实现的？
主要是带着“忧患意识”搭上互联网，才能下一盘大棋。严渭

炜说，等到2020年，传化物流要形成一个全国性的公路港网络，建
成10个枢纽以及160个基地，合计170个公路港。

成为一个有生命力的企业，需要与时俱进，传化显然是更快一
步嗅到了商机。

2015年年初，杭州提出通过 3年努力实现智慧物流业增加值
破 100亿，初步建成“全国智慧物流中心”运营架构。为了实现这
一目标，还同步加快杭州临江传化综合物流产业园、杭州空港物流
园区、顺丰（杭州）智能电商物流产业园等重点园区建设。

前不久，位于萧山的第一家公路港搬到了大江东的临江传化
综合物流产业园内，面积比原来扩大了近一倍，今后不单单提供信
息共享，还将升级为“物流、资金流、商流”的融合。

今天晚上，你是不是等着新一集《太阳的后裔》上线，这部火得不
要不要的韩剧好像一下子在朋友圈里刷屏了。

据说从播出的第一集开始，这部电视剧就火速“收割”了亚洲无
数少女心。到第4集时，它在韩国本土收视率达到24.1%，在内地独播
网站爱奇艺上首播超 2500 万，前三集点击就已经破亿，被评为“爆款
韩剧”。

可追剧的人，一定不知道这部电视剧背后的“老大”，是杭州本土
的影视公司——华策影视。

3.23亿元 华策成为韩国NEW第二股东
上周，我们去华策采访，想探寻一下这家公司是如何独具慧眼，小投

资产出大效益的。
工作人员带我们进了会议室，进了大门，就被镇住了。会议室有一面

墙，整整一排，都是奖杯奖状，最沉甸甸的是两个金马奖，一个是最佳剧情片
《刺客聂隐娘》，一个是最佳动画长片《麦兜·我和我妈妈》；还有两面玻
璃墙，要么印着签约艺人的头像，要么印着和华策影视合作
过的大咖，比如霍建华、彭于晏等，绝对是星光熠熠。

我们的采访“单刀直入”：“华策是如何成为
《太阳的后裔》背后‘金主’的？”

工作人员介绍，2014 年华策影视花了
535亿韩元（3.23 亿元人民币）收购了韩国
四大电影发行公司之一 NEW（Next En⁃
tertainment World）的 15%股份，变成第
二大股东，这也是中国企业在韩国影视
行业规模最大一笔投资。

据韩国《亚洲经济》报道，这次爱
奇艺差不多花了 2392 万人民币买到

《太阳的后裔》版权，这些钱都是付给韩
国NEW，那第二股东华策影视，从这部
电视剧里赚了多少？

工作人员笑了：“就好比我们花钱买
下了一个超市，而超市里有一样商品一下
子很火很赚钱，帮超市赚了不少。但具体赚
多少，不方便说哦。”

“西溪湿地哎，买都买不到的黄金地段，却建
成创意产业园”

其实这两年大家爱看的电视、电影里，很多都有华策影视的影子。
像去年钟汉良主演的《何以笙萧默》、舒淇主演的《刺客聂隐娘》，还有

电影《破风》《听风者》等等，华策影视都有参与投资。
今年，公司还会推出《亲爱的翻译官》《三生三世十里桃花》《大话西游

2》等新剧，请来钟汉良、杨幂、唐嫣、杨洋、赵丽颖等加盟。另有10部电影
上映，包括井柏然、Angelababy、王思聪出演的《微微一笑很倾城》等，今年
电影票房目标是20亿至30亿。

这么多电影电视综艺节目，哪些能卖钱，投资哪一部？
很多决定是在位于西溪创意产业园的华策影视总部，做出的。

“1992年，我们在莫干山路一家小宾馆里租了两个标间，整个团队 5
个人，从电视广告起步。”董事长赵依芳说，一直到 2005年才成立华策影
视；2010年，华策影视上市成为“电视剧第一股”。

现在，华策影视年产精品影视剧超一千集，全球第一；全国卫视电视
剧播出量占比 18%，全国第一；全国网络视频新剧点击量占比 15%，全国
第一；影视剧海外出口，全国第一。

虽然在香港、韩国、美国都有办事处，但华策还是将总部设在杭州，还
在浙大紫金港校区西面建了新办公大楼，占地50多亩，投资超30亿，准备
2017年搬进去。

为什么选择留下来，也许你跟我一样好奇。
赵依芳说，因为比来比去，杭州的政府环境是全国最好的。

“在我的记忆里，从1992年的影视小作坊开始，杭州各级政府部门都
是一路包容、一路支持的，碰到了麻烦从来不推，都是一起帮忙想办法。

“就像西溪创意产业园，西溪湿地哎，买都买不到的黄金地段，要是做
成房地产，你算算，要值多少钱？”赵依芳说，当时她也很意外，政府会把这
么好的地段建成创意产业园，邀请文创企业入驻。现在，漫画家蔡志忠、
朱德庸等，都是她的邻居。

在赵依芳看来，浙江在没有任何优势的前提下，却把文创产业做到了
国内一流，除了有民营、草根的力量，更重要的是政府大力支持，以此集聚
了越来越多、越来越好的文创企业。

《太阳的后裔》大boss来自杭州？《太阳的后裔》大boss来自杭州？
记者 刘云
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杭州去年有两个特别耀眼的数据：
一个是信息经济。去年实现信息经济主营业务收入5247亿元，增长25.2%；信息经济对

GDP增长的贡献率超过50%。
一个是第三产业占比。去年杭州三次产业结构为 2.9:38.9：58.2，第三产业对GDP的贡

献率接近75%。也就是说，杭州迈入万亿俱乐部城市，3/4来自服务业的贡献。
这次中央媒体集中采访的10家企业，很多就与这两个数据相关，我们也特地采访了其

中两家。一个是传统化工企业借助信息化，成为物流业的“老大”；一个是曾经的影视小作
坊，用了十几年时间做到全国顶尖文创企业。

（上接A04版）

卖洗洁精的传化
成为全国最强“调度室”

9家中央媒体 记录杭州经济发展正能量

提起传化，几乎每个杭州人都能说上点什么，用过传化的肥皂洗洁
精，买过他们的蝴蝶兰，或者是听过由企业创业故事编成的《两千块一只
缸》的莲花落⋯⋯

当你还保留着它“传统制造”印象的时候，其实这家企业早已借着信息技
术，跑在了行业前列。他们近年的最新产品包括“公路港”，你可以把它简单理解
为智能“调度室”，传化把各货运小企业请进来，再把货车司机拉进来，充当了“红
娘”的角色。

2015年，传化物流的公路港平台交易货物价值达8.4万亿元；五年后，
传化还要在全国建成170个公路港。

记者 周丹红记者 周丹红


